



Cátedra - Universidad Iberoamericana Ciudad de México - Università di Milano-Bicocca

Cátedra

Los Derechos Humanos en una perspectiva universitaria entre México e Italia

Del 11 al 14 de octubre de 2022

Università degli Studi di Milano-Bicocca

Piazza dell'Ateneo Nuovo, 1, Milano

El propósito de la Cátedra organizada por la Universidad Iberoamericana y la Universidad de Milán-Bicocca es promover un espacio de colaboración académica para la transferencia e intercambio de conocimiento, así como para la discusión y divulgación de temas estratégicos y humanísticos entre ambas instituciones, con el apoyo de la Embajada de México en Italia.

La Cátedra contará con la participación de académicas y académicos investigadores a través de la impartición de una conferencia magistral y la realización de mesas de trabajo.

En las jornadas de esta primera edición se revisarán y discutirán temáticas en torno a los derechos humanos, el fenómeno migratorio en el contexto internacional y la perspectiva de género en Italia y en México, considerando la importancia que la Universidad de Milán-Bicocca (UNIMIB), la Universidad Iberoamericana Ciudad de México (IBERO) y la Embajada de México en Italia atribuyen a dichos temas.

La Cátedra se inaugurará con la conferencia magistral del Rector de la Universidad Iberoamericana, Dr. Luis Arriaga Valenzuela S. J., “Compromiso de las universidades con los Derechos Humanos”, a la cual seguirán tres mesas de trabajo y discusión, en donde se expondrán las respectivas agendas y se debatirá en torno a estas problemáticas en el contexto universitario, favoreciendo el intercambio de información sobre las acciones y buenas prácticas que se llevan a cabo en nuestras universidades.

A partir de las reflexiones y resultados de esta primera edición, con la convicción de que será el inicio de una prolífica y constructiva colaboración, se definirán los objetivos y metas específicas de los eventos académicos de las siguientes ediciones de la cátedra, así como la propuesta de colaboración conjunta con relación a la investigación, formación curricular, creación de redes y al intercambio de buenas prácticas de incidencia social entre ambas universidades.

De manera paralela, en esta edición se firmará un convenio internacional bilateral, se realizarán visitas presenciales a proyectos y programas emblemáticos de cada temática y un encuentro del Rector de la Universidad Iberoamericana con egresadas y egresados y estudiantes mexicanos de intercambio residentes en Italia.



PROGRAMA GENERAL

INAUGURACIÓN

Martes 11 de octubre

<http://s.unimib.it/catedraUNIMIB>

Saludos institucionales

Giovanna Iannantuoni

Rectora de la Universidad de Milán-Bicocca

Luis Arriaga Valenzuela, S. J.

Rector de la Universidad Iberoamericana Ciudad de México

Carlos García de Alba

Embajador de México en Italia

María de los Ángeles Arriola

Cónsul de México en Milán

Gabriella Pasi

Pro-Rectora para la Internacionalización

Mario Mezzanica

Director del Departamento de Estadística y Métodos Cuantitativos

10:30 h

Firma de convenios bilaterales

11:00 h

Conferencia Magistral del Rector de la Universidad Iberoamericana

Luis Arriaga Valenzuela, S. J.

“Compromiso de las universidades con los Derechos Humanos”

18:30 h

Encuentro del Rector de la Ibero con egresadas y egresados de #somosibero Italia

Piccolo – Café & Restaurant

Chiostro Nina Vinchi

Via Rovello 2, Milán

MESA 1. LOS DERECHOS HUMANOS EN UNA PERSPECTIVA UNIVERSITARIA

Miércoles 12 de octubre, 9:00 a 11:00 am Aula Martín Buber

<https://unimib.webex.com/unimib/j.php?MTID=m4a36952387859f903069a15a96aae408>
password: catedra12

Modera: Ana María González Luna (profesora de Lengua y Traducción, UNIMIB)



Participantes:

Alejandro Anaya y Giovanni Figueroa

"La investigación sobre los derechos humanos desde una mirada interdisciplinaria: el derecho, la ciencia política y las relaciones internacionales"

Resumen: Se dialogará sobre la importancia de hacer visibles las diversas posibilidades de investigación sobre los derechos humanos y la riqueza de la investigación interdisciplinaria de los derechos humanos desde el derecho, la ciencia política y las relaciones internacionales.

Alejandro Anaya es licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Iberoamericana Ciudad de México; maestro en Teoría y Práctica de los Derechos Humanos y doctor en Gobierno por la Universidad de Essex, Inglaterra. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (Nivel II). Ha sido profesor investigador de tiempo completo en la Universidad Iberoamericana Ciudad de México, el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Fue coordinador del Programa de Derechos Humanos y director del Departamento de Estudios Internacionales de la Universidad Iberoamericana, además de director de la sede Región Centro del CIDE. Es fundador del proyecto de elaboración de la base de datos “Recomendaciones internacionales a México en materia de derechos humanos”. Fue colaborador en el Centro de Derechos Humanos “Fray Bartolomé de Las Casas” en Chiapas y miembro del Consejo Directivo de la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de Derechos Humanos. Actualmente, es el vicerrector académico de la Universidad Iberoamericana Ciudad de México.

Giovanni Figueroa es doctor en Derecho Constitucional, con Mención Europea, por la Universidad Complutense de Madrid. Ha realizado estancias de investigación en las universidades italianas de Perugia y Bolonia. El Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de México lo reconoce como investigador nacional Nivel II. Investigador principal en proyectos financiados por instituciones mexicanas y extranjeras. Prolífico autor de diversas obras publicadas en Argentina, Brasil, Colombia, España, Italia y México. Fue coordinador de la maestría en Derechos Humanos y actualmente es académico de tiempo completo en la Universidad Iberoamericana Ciudad de México.

Claudia Pecorella

"La importancia de la investigación sobre los derechos humanos de las personas involucradas en el sistema de la justicia penal (imputados, condenados y detenidos) desde una perspectiva empírica"

Resumen: Se destacará la importancia de las investigaciones en torno a una materia delicada como el derecho penal desde una perspectiva empírica, con el fin de dar una respuesta objetiva a las exigencias de intervención que se van identificando y a las soluciones que se proponen. Se expondrán algunos ejemplos de esta perspectiva, lamentablemente ignorada por los juristas, tomados de la experiencia de la Cátedra de Derecho Penal de la Universidad de Milán-Bicocca.

Semblanza: Catedrática de Derecho penal, desde hace años se ocupa de cuestiones de género dentro del derecho penal (desde la violencia contra las mujeres hasta la delincuencia femenina) y



Cátedra - Universidad Iberoamericana Ciudad de México - Università di Milano-Bicocca

en los derechos de las personas detenidas, colaborando con la cárcel de Milán-Bollate y dirigiendo un curso de formación de postgrado sobre los temas de la ejecución de la pena y, en particular, de la condena en prisión.

Ricardo Ortega

"El Modelo Educativo para el pregrado en Derecho de la Universidad Iberoamericana de la Ciudad de México"

Resumen: Se presentarán los principales cambios orientados a impulsar una formación interdisciplinaria y el impulso a pedagogías activas de enseñanza del Derecho. En particular, se expondrá el papel del modelo clínico jurídico interdisciplinario como base del referido modelo educativo y su vinculación con los desarrollos nacionales e internacionales en materia de derechos humanos y su concreción en las actividades en las clínicas jurídicas con que cuenta el Departamento de Derecho.

Semblanza: Director del Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana. Doctor y maestro en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México. Cuenta con estudios avanzados por la Universidad de Alcalá de Henares en España. Es académico investigador de tiempo completo, integrante del Sistema Nacional de Investigadores con Nivel 1.

Noemi Maria Cardinale

"La experiencia de la Clínica jurídica en materia penitenciaria: trabajar con los estudiantes por los derechos de los prisioneros"

Resumen: Se ilustrará la forma de colaboración existente entre la Universidad de Milán-Bicocca y la cárcel de Milán-Bollate para la asistencia jurídica gratuita a las personas detenidas sin abogado de confianza. Bajo la dirección de profesores y, en caso necesario, de expertos de diferentes disciplinas (por ejemplo, antropología), los estudiantes de derecho abordan cuestiones jurídicas especialmente complejas, compartiendo propuestas y soluciones con el detenido.

Semblanza: Becaria de Derecho Penal en la Universidad de Milán-Bicocca, trabaja desde hace varios años como voluntaria en el mostrador jurídico de la cárcel de Milán-Bollate y colabora en los consultorios jurídicos con los estudiantes.

MESA 2. EL FENÓMENO DE LA MIGRACIÓN: DESDE UNA MIRADA UNIVERSITARIA

Jueves 13 de octubre, 9:00 a 11:00 am. Aula Martín Buber

<https://unimib.webex.com/meet/anamaria.gonzalez>

Modera: Alma Polo (directora de la División Estudios Sociales, IBERO)



Cátedra - Universidad Iberoamericana Ciudad de México - Università di Milano-Bicocca

Participantes:

Valeria Valle

"Marco teórico y conceptual del vínculo entre migración y desarrollo sustentable aplicado a migración y salud con un enfoque específico en el acceso a la salud de los migrantes en México y Estados Unidos"

Resumen: Se abordarán temas como la gobernanza multinivel en el marco del desarrollo sostenible, problemas de desarrollo en los países de origen (caravanas de migrantes centroamericanos) y acceso a la salud en países de destino (caso de México y Estados Unidos).

Semblanza: Directora del Departamento de Estudios Internacionales de la Universidad Iberoamericana. Doctora en Ciencias Políticas y Sociales con mención en Relaciones. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de México (CONACyT), Nivel 2. Sus principales áreas de investigación son: Cooperación Internacional para el Desarrollo e implementación de la Agenda 2030, particularmente en el área de la salud; Migración y salud, específicamente el acceso a la salud de los migrantes mexicanos en Estados Unidos y de los migrantes centroamericanos en México; y Regionalismo e interregionalismo.

Laura Terzera

"La inmigración internacional en Italia: una historia de más de cuarenta años"

Resumen: El crecimiento de la presencia extranjera en Italia y sus características a través de datos oficiales y de encuestas por muestreo; las peculiaridades de la inmigración italiana y el método de muestreo aplicado en el país.

Semblanza: Catedrática de Demografía en la Universidad de Milán-Bicocca, donde actualmente enseña Demografía y Estadística Social y Aplicada. La migración internacional en Italia es su principal interés de investigación, con particular atención en la dimensión familiar, la dimensión de género, las segundas generaciones y las dimensiones de integración. Ha participado en proyectos de investigación nacionales e internacionales. En el ámbito de la migración, ha sido miembro del proyecto de investigación de la UE "Push and Pull Factors of International Migration" (1999-2000), del proyecto de investigación de la UE "Rights, Equality and Citizenship" (2017-2020) y del proyecto de investigación del Ministerio de Trabajo italiano "Esiti della regolarizzazione nelle regioni meridionali" (2005). Actualmente es miembro del proyecto de investigación nacional "Inmigración, integración, asentamiento. Italian-Style". En el ámbito de la familia y la migración, ha colaborado con la Fundación Ismu desde 1999 hasta 2016 en la encuesta anual, para el volumen del Istat sobre los resultados de la primera encuesta nacional sobre los extranjeros (2019) y ha colaborado con el Departamento Italiano de Políticas Familiares (2010). En el ámbito de los estudios migratorios, ha coeditado dos volúmenes (2006; 2008) y ha publicado varias contribuciones en revistas científicas nacionales e internacionales.



Liliana Meza

"Estudios y acciones migratorias de la Universidad Iberoamericana Ciudad de México"

Resumen: Se hablará de la maestría en Estudios Migratorios ofrecida por el Departamento de Estudios Internacionales, del programa de incidencia de Asuntos Migratorios (PRAMI), de la investigación interdisciplinaria sobre Migraciones, de acciones de incidencia social (Posicionamiento sobre el Contexto Migratorio en México de la Ibero Ciudad de México) y de los programas de apoyo psicológico a migrantes mexicanos en organizaciones sociales y Consulados Generales de México en Chicago y Nueva York.

Semblanza: Coordina la maestría en Estudios Migratorios en la Universidad Iberoamericana. Economista laboral egresada de la maestría y doctorado de la Universidad de Houston. Sus áreas de especialización son el mercado laboral mexicano, la migración hacia y desde México y la política social. Actualmente es profesora e investigadora del Departamento de Estudios Internacionales. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) de México Nivel 1.

Silvia Mugnano

"UNIMIB: proyectos que promueven la inclusión y la diversidad de los estudiantes"

Resumen: Presentación del "Manifiesto de la Universidad Inclusiva", relativo a los proyectos y los servicios organizados por la Universidad de Milán-Bicocca para promover la inclusión y la diversidad de los estudiantes (Tutor Plus, UNICORE y Empatia Project) e introducción a la investigación UNI4ALL.

Semblanza: Profesora de Sociología Urbana en el Departamento de Sociología e Investigaciones Sociales de la Universidad de Milán-Bicocca (DSRS-UNIMIB). Ha sido coordinadora del grupo de trabajo de la ENHR sobre refugiados y vivienda. En la Universidad de Milán-Bicocca es la coordinadora del proyecto "Corredores humanitarios para estudiantes" (UNICORE), que planifica y ejecuta servicios y proyectos para los estudiantes refugiados.

Valeria Marina Borodi

"UNI4ALL: por una universidad intercultural. Resultados de la investigación"

Resumen: Presentación de los resultados preliminares de la investigación UNI4ALL - Por una universidad intercultural, realizada con estudiantes de la Universidad de Milán-Bicocca de origen inmigrante. Se prestará especial atención a los siguientes aspectos: datos sociodemográficos (edad de la migración, género y origen de los estudiantes) cruzados con los relativos al curso de grado, el idioma y la socialización.

Semblanza: Graduada en la maestría en Análisis de los procesos sociales en la Universidad de Milano-Bicocca, actualmente es una joven investigadora del Departamento de Sociología e Investigaciones Sociales del proyecto "UNI4ALL - Por una universidad intercultural". En noviembre comenzará su doctorado en Estudios urbanos.



Ana Sagi-Vela González

"La valorización de los estudiantes internacionales en la Universidad Bicocca"

Resumen: Se presentará el proyecto de investigación, iniciado en enero de 2022, sobre los estudiantes internacionales de la Universidad de Milán-Bicocca, interesado en indagar los factores que favorecen o dificultan su inclusión en la comunidad universitaria.

Semblanza: Doctora en Historia y Arqueología por la Universidad Complutense de Madrid. Es profesora contratada de Lengua Española y becaria de investigación en la Universidad de Milán-Bicocca y miembro del Centro de Investigación sobre Minorías (CERM) de la Universidad de Insubria. Sus líneas de investigación se colocan en el campo de la antropología cultural y la sociolingüística. En la actualidad, su interés se centra en los procesos de integración y reelaboración de las identidades en contextos migratorios.

MESA 3. LA PERSPECTIVA DE GÉNERO EN LAS UNIVERSIDADES

Viernes 14 de octubre, 9:00 a 11:00 am Aula Martín Buber

<https://unimib.webex.com/meet/anamaria.gonzalez>

Modera: Giuliana Calabrese (profesora en Lengua y Literatura, UNIMIB)

Participantes:

Ángel F. Méndez-Montoya

"Queer(ing) Religion: Intersección de la teología crítica de los cuerpos diáspóricos"

Resumen: Se hablará de un interesante aporte positivo al programa del Doctorado en Estudios Críticos de Género de la Universidad Iberoamericana, que es propuesta de un proyecto de investigación inter y transdisciplinario sobre temas relacionados con la diversidad sexual. También se abordará la interrelación con los estudios religiosos y la teología crítica, el estudio crítico de la religión y las diversas consecuencias de la intersección cuerpo-género-religión.

Semblanza: Doctor en Teología Filosófica por la Universidad de Virginia (EE.UU.). Es profesor e investigador de tiempo completo en el Departamento de Estudios Religiosos y es miembro del colegio de profesores en el programa de posgrado en Filosofía, el programa de posgrado en Artes y el programa de doctorado en Estudios críticos de género de la Universidad Iberoamericana. Es actualmente director del Proyecto de Investigación "Teología, Hermenéutica y Praxis de la Experiencia Religiosa" en la Universidad Iberoamericana.

Patrizia Farina

"La carrera académica del profesorado de la Universidad de Milán-Bicocca: ¿hacia el equilibrio?"

Resumen: Se ilustrarán los procesos de movilidad de mujeres y hombres en la Universidad de Milán-Bicocca y las brechas existentes en las diferentes áreas disciplinarias.



Cátedra - Universidad Iberoamericana Ciudad de México - Università di Milano-Bicocca

Semblanza: Catedrática de Demografía en el Departamento de Sociología de la Universidad de Milán-Bicocca. Sus intereses de investigación se centran en las diferencias de género y el comportamiento sexual y reproductivo de las mujeres en los países pobres y migrantes. Participa en numerosos proyectos nacionales e internacionales.

Michelle Gama

"Programas universitarios vinculados a los estudios de género: desde la academia y la incidencia"

Resumen: Se hablará de los programas que tiene la Universidad vinculados a estudios de género: el doctorado de Estudios Críticos de Género, el programa de incidencia institucional, así como las diversas instancias internas que se han establecido dentro de la Ibero.

Semblanza: Académica de tiempo completo en el Departamento de Literatura de la Universidad Iberoamericana, forma parte del cuerpo docente interdisciplinario del Programa de Estudios Críticos de Género. Sus intereses de investigación incluyen los estudios de género, los feminismos, la teoría literaria, los estudios del cuerpo y la identidad y el poshumanismo crítico. Doctorado en Teoría de la Literatura, Máster en Literatura Comparada y Estudios Culturales y B. A. en Literatura Latinoamericana. Forma parte del Grupo de Investigación "Cuerpo y Textualidad" que tiene su sede en la Universitat Autònoma de Barcelona, donde cursó el Grad School.

Claudia Pecorella

"Un curso universitario sobre la violencia de género para estudiantes de Derecho"

Resumen: Desde hace cinco años, la Universidad de Milán-Bicocca ofrece a los estudiantes de Derecho una formación sobre el tema de la violencia contra las mujeres, que debería permitirles abordar de forma competente uno de los problemas que hoy en día encontramos con mayor frecuencia en los tribunales. El curso ha sido financiado durante varios años por la Región de Lombardía con el objetivo (logrado en buena medida) de implicar al mundo universitario en la lucha contra la violencia de género, fomentando la creación de proyectos de formación en todas las disciplinas.

Semblanza: Catedrática de Derecho penal, desde hace años se ocupa de cuestiones de género dentro del derecho penal (desde la violencia contra las mujeres hasta la delincuencia femenina) y en los derechos de las personas detenidas, colaborando con la cárcel de Milán-Bollate y dirigiendo un curso de formación de postgrado sobre los temas de la ejecución de la pena y, en particular, de la condena en prisión.